
CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE – 
CMDCA

Ata da Assembléia Geral Ordinária- Dia: 06 de fevereiro de2014 Início: 8h52Local: Casa 
de Participação ComunitáriaAvenida Rei Alberto I, nº 119 – Ponta da Praia – Santos
1.  PARTICIPANTES:Verificação  da  presença  dos  Conselheiros  conforme  lista  de 
presença  anexa.  Justificaram  ausência  dos  seguintes  conselheiros:  Carlos  Mota  por 
compromissos  assumidos  anteriormente  na  Secretaria  de  Assistência  Social,  Adriana 
Soares da Proeco, Maria Cristina Dias Oliveira e Ana Lucia da SECULT. Iniciada a reunião 
o Sr. Presidente Ricardo cumprimenta e faz a leitura da pauta e prosseguiu-se ao item 1 –  
Leitura e aprovação da Ata anterior. Edmir parabeniza a Sra. Helenice pela redação e Luci 
Freitas corrobora e também parabeniza o trabalho executado pelos funcionários da Casa. 
Ata APROVADA. Item 2- Indicação de representante do CMDCA para o Grupo Articulador 
de Fortalecimento aos Conselhos de Escola – GAFCE – O conselheiro Edmir se coloca à 
disposição e  o  CMDCA APROVOU. Item 3-   Deliberação sobre  o  remanejamento  de 
recursos financeiros para o projeto Crescer Bem – o Sr.  Wilson, Assistente Social  da 
SEPACOM esclarece que seria mais interessante um arte educador/oficineiro e material 
para oficinas ao invés de um psicólogo considerando a necessidade do público alvo. A 
equipe do projeto está bastante empenhada para que dê certo e em conversa com a 
SEAS teve a informação que está tendo um aumento da  exploração sexual. Taís fala que 
se tivesse encaminhamento do conselho tutelar essa demanda seria ainda maior  A Sra.  
Ana Paula,  representante do Projeto da Casa João Paulo informa que tem 33 casos 
encaminhados pelo CREAS e que nos dias 10, 11 e 12/02 começam as oficinas, também 
vão participar  do desfile  do EURECA no dia  22, o primeiro desfile em Santos.  Edmir  
informa que obteve a confirmação dos técnicos do CREAS e do Conselho Tutelar do 
Centro. Colocado em votação -  APROVADO o remanejamento de recursos.  Passou-se 
ao item 4 – Deliberação acerca da complementação de valores para projetos aprovados 
pela Fundação Itaú Social via FMDCA – os projetos já haviam sido aprovados conforme 
consta na ata anterior de que as entidades iriam se manifestar se assumiriam o custo e  
envio ao DEARTI. Luciano expõe que está se discutindo ou reaprovando algo que já foi  
aprovado anteriormente mas tudo bem se reafirmar nesta AGO. Adriana informa que fez 
uma manifestação enquanto técnica e passou pela Câmara de Legislação e foi aprovado. 
O edital não manteve a previsão de que haveria a complementação e a entidade teria que 
colocar  um porcentual.  Wilson explica que esta  ação é só pra fortalecer  o  que já  foi  
deliberado. Após as discussões deu-se por APROVADO.  Quanto ao Item 5 da pauta,  
Relatos da Diretoria Executiva foi apresentado ao plenário a participação do Conselho 
no  Congresso  da  Associação  Brasileira  de  Promotores  e  Magistrados,  o  qual  será 
realizado este ano em Fóz do Iguaçu, no período de 25 a 28/03/2014. Os conselheiros 
interessados  devem  se  manifestar  até  sexta-feira,  dia  07/02.   Ficou  deliberado  que 
participará um membro de cada conselho tutelar e os demais conselheiros de direitos. 
Sra. Tania Justo propõe um de cada conselho tutelar por falta de capacitação para os  
mesmos. Fala ainda que algumas pessoas foram em eventos deste tipo anteriormente e 
não assistiram nenhuma palestra.  Boquinha solicita que se garanta uma vaga para o 
técnico da Casa – SEPACOM, Sr. Wilson – Assistente Social e também considera injusto 
enviar um conselheiro tutelar que nem participa das assembléias do CMDCA. Luci Freitas 
sugere à Dra. Adriana elaborar uma Resolução Normativa que as pessoas tragam as 
informações e multipliquem o conteúdo do Congresso. Já que é recurso público que a 
Resolução aponte os deveres e obrigações de quem for escolhido. Antonio Peres , da 
SEMES  coloca  que  ninguém  traz  as  informações.  Deveriam  trazer  a  devolutiva  ao 
conselho ou apresentar no mínimo um relatório. Helenice sugere que seja pelo porcentual  
de participação pois nas reuniões das comissões e câmaras ninguém quer participar mas 
na hora de um evento dessa natureza todos querem ir. Nicola da SECID opina que seja  
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pela maior frequência às assembléias e reuniões. Dr. Alexandre da OAB não concorda 
que  a  vaga  dos  conselheiros  repasse  para  outro  conselheiro  tutelar  e  sim  que  seja 
repassada ao conselheiro de direitos. Assim foi APROVADO o limite de  R$ 35.000,00 do 
FMDCA para as despesas de passagem aérea, translado, alimentação, hotel e inscrições 
dos conselheiros que irão participar do Congresso, sendo que devem participar 3 (três 
conselheiros  tutelares)  e  3  (três)  conselheiros  de  direitos  e  mais  o  técnico  da  Casa. 
Luciano  questiona  caso  haja  uma  promoção  que  possibilite  a  participação  de  mais 
pessoas. O presidente fala que vai depender das inscrições e caso haja disponibilidade 
poderá abrir para mais conselheiros participarem e mediante a apuração da frequência 
nas reuniões e assembléias do CMDCA. E no caso de empate a Diretoria Executiva irá 
decidir.  Helenice relatou acerca das reuniões sobre o fluxo do álcool,  inclusive com a 
participação  do  Promotor  na  qual  foi  estipulado  o  prazo  de  mais  30  dias  para 
apresentação do Fluxo aprovado pelo CMDCA e tendo sido acertado que na sexta-feira 
dia 06/02/2014 seria enviado ao Dr.  Renato de Jesus Marçal,  Promotor da Infância e 
Juventude o esboço do fluxo e as ações delineadas pela Comissão. O presidente Ricardo 
informou sobre as reuniões da Comissão do Mapa Prefeito Amigo da Criança nas quais 
as secretarias estão apresentando os dados das respectivas políticas voltadas à infância 
e adolescência. Passou-se ao item 6 – Relatos das Câmaras setoriais – O Sr. Luciano, 
Coordenador da Câmara Financeira informou o saldo de 31/01/2014  R$ 2.758.011,15 , 
bem como o valor arrecadado de destinação criança de R$ 51913,58 da Receita Federal, 
Pessoa  física=  R$  148.670,53  e  pessoa  jurídica=  441.932,34,  IPTU=  R$  67.818,39, 
totalizando R$ 710334,81.   Luci Freitas informou que foi publicado em vários jormais a 
Campanha Destinação Criança. Luana,da Câmara de Relações Públicas informou que os 
membros vieram à reunião mas não houve pauta e vão se reunir para definir a Campanha 
Destinação  Criança.  Dr.Alexandre,  da  Câmara  de  Legislação  informou  que  foram 
analisados os projetos da Fundação Itaú e apresentado o parecer ao CMDCA. Sr. Wilson, 
Assistente Social da Sepacom falou sobre a campanha da vacinação H1N1 pela saúde. 
Boquinha fala que a Saúde deve  manifestar-se quanto a necessidade de vacina aos 
demais que não estão no grupo de risco e alguém da área de epidemiologia deveria dar 
essa informação. Entende que a Resolução Normativa do Conselho foi naquele momento 
e não tem mais validade. Deve se perguntar ao secretário de Saúde se existe perigo ao 
que não estão naquele grupo de risco (para profissionais da saúde, gestantes, população 
indígena, crianças entre 6 meses e 2 anos de idade, doentes crônicos, adultos de 20-39 
anos de idade). A conselheira tutelar Taís fala que tem uma determinação judicial pelo 
Conselho Tutelar  daquele ano.  Em 2013 teve a vacinação mas não para faixa etária 
prevista na resolução normativa do CMDCA. Foi  proposto que a Secretaria de Saúde 
repasse essa informação ao Conselho. Dra. Adriana Jandelli sugere buscar outras fontes 
para  ver  se  precisa  ou  não  aplicar  a  vacina  e  que  não  convêm chamar  alguém da 
secretaira mas sim alguém do Ministério de Saúde, um infectologista. Boquinha propos 
oficiar a Secretaria de Saúde quanto ao calendário dessa vacina. Aprovado. Passou-se 
aos Relatos dos Conselhos e Comissões: Dra. Adriana informa que a Fase 1 da ficha 
FICAI  foi  encerrada  e  constava  de  sistematização  do  sistema  e  a  Resolução.  Foi 
agendado  para  11/02  o  início  da  fase  2  que  é  a  articulação  da  Rede  e 
Capacitação.Informou que acompanha o CONANDA quanto a realização da Conferência 
da Criança  e que a previsão é para o segundo semestre. A Estadual está prevista para o 
primeiro semestre de 2015. Informa que será publicada uma resolução do CONANDA 
definindo e  provavelmente a municipal será em novembro. Edmir fala da fase FICAI de 
responsabilização dos pais e a resposta do Carmelo  é o que está no artigo 249 do ECA 
referente   ao  abandono  intelectual. Os   conselheiros  tutelares  tiveram  uma  grande 
demanda e devem mandar para o MP. Tais fala que tem a questão de quem vai atender 
essas famílias e é necessário “amarrar” com os CRAS. Essa responsabilização não pode 
ser monetária.  Edmir -fala do Programa de Apoio Familiar como uma escola de pais com 
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a proposta de realizar os grupos nas quartas-feiras a noite, das 18h30 às 20h30. Adelaide 
e Sandra farão rodas de conversa com esses pais. Só falta definir o vale transporte para o 
descolamento das familias e um recreacionista.  Por se tratar de um piloto irá atender 
inicialmente 25 famílias. Rosana Caruso entende que não é admissível escutar falar de 
algo que é competência do CRAS e que adolescentes que não são público da assistência, 
são públicos da Sáude. Fala que tem o PAIF – Programa de Atenção às famílias e outros 
serviços que tem a obrigação de fazer. Isto é uma sobreposição ao serviço da Assistência 
Social e a SEAS não foi notificada sobre a proposta. Edmir afirma que a colocação da 
Sra. Rosana é uma questão de “melindre”. Taís fala da necessidade de escuta e de se ter 
o serviço. Edmir pergunta se a Assistência está fazendo e se ela não está temos uma 
proposta  para  fazer  e  principalmente  em  horários  alternativos,  nos  quais  as  famílias 
podem participar. Daniel Lemos entende os anseios de todos em resolver as questões e o 
Conselho precisa de dados que justifique a necessidade do Programa. Taís fala que os 
dados  foram  apresentados  na  AGO  anterior.  Não  dá  para  desconsiderar  que  há  a 
necessidade disso ser  implantado.  Wilson pergunta se a SEAS faz esse atendimento 
noturno e a Sra. Rosana Caruso informa que não. Aprovou-se a proposta do Sr. Edmir 
que se oficie a SEAS e a SMS quanto aos atendimentos de acompanhamento familiar em 
horários noturnos/alternativos.A família e a comunidade estão falhando e este projeto se 
assemelha a uma ESCOLA DE PAIS, além de que  “o que abunda não é demais”. Reitera 
que o CMDCA envie oficio às Secretarias de Assistencia Social e Secretaria de Saúde 
para que informem quais atividades oferecem no período noturno e se o CVC, SENAT, TÔ 
Ligado  dentre  outros  fazem  esse  atendimento.  Querem  burocratizar  tudo  dentro  do 
sistema.  Devemos  primeiro  sair  fazendo  e  depois  resolvemos  no  papel.  O  caso  de 
infrequência no Estado é absurdo e se não tiver política pública forte para a família vai  
aumentar a demanda no NAI. Rosana Caruso responde que as iniciativas comunitárias 
devem ser estimuladas mas não concorrentes das políticas públicas. Edmir informa que 
as  oficinas da CEVISS retornam dias 13,  20  e  25/02 das 13 às  17,  na  SEPACOM. 
Passou-se  para  os  Relatos  dos  Conselhos  Tutelares  -  Sra.  Tais  propõe  que  seja 
elaborado  instrumental  sobre  os  atestados  de  eficiência.  Valéria  informa  que  essa 
incumbência  ficou  com  a  Câmara  de  Planejamento  cujos  membros  não  tem  vindo. 
Rosana  informa que  os  parâmetros  para  avaliação  do  acolhimento  já  existem.  Ficou 
deliberado que se agende uma data só para esta questão ficando designados os Srs. 
Tais, Sandra, Wilson e Rosana Caruso para juntamente com a Câmara de Planejamento 
elaborar sendo marcado para 14/02/14 às 9h na SEPACOM. Foi questionado sobre o 
“Eca Sem dúvida” e exposto pelo técnico que foi deliberado de fazer a revisão para depois 
produzir  mas não houve aprovação do CMDCA para tal.  Daniel  Lemos relata que os 
conselheiros tutelares estiveram em capacitação em ITUPEVA – SP no Fórum Regional  
de  Conselhos  Tutelares  da  Região  Metropolitana  de  Campinas,  no  qual  participaram 
representantes de 40 municípios. O evento contou com a participação do Sr.  Marcelo 
Nascimento e foi muito proveitoso e passaram informações quanto as alterações do ECA. 
Nada mais havendo a tratar deu-se por encerrada a assembléia às 11h48 tendo o Sr. 
Presidente agradecido a presença de todos. Eu, Helenice Fontes Alves, secretária  lavrei  
a presente ata.

RICARDO DE OLIVEIRA GOMES HELENICE FONTES ALVES
Presidente   2ª Secretária 

3

3

7

8

105
106
107
108
109
110
111
112
113
114
115
116
117
118
119
120
121
122
123
124
125
126
127
128
129
130
131
132
133
134
135
136
137
138
139
140
141
142
143
144
145
146
147
148
149
150
151
152
153
154

9


